

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José jueves 30 de noviembre de 1905

NÚMERO 1202



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual a la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra a las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivos y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Poehote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tabilla que vendó muy barato. También soletras, caderas y gigantones ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas corta-da á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de má- quinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á Precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonera



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo parece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. En ellas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resaca, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero rara su curación existe.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido juriscónsul y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomas de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto las recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.— Enviaremos una muestra gratis, franco de porte, desde el Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA. P. V. DE CODERO.

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sito en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presentando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

De nuestra galería

IV

Teodoro Quirós

Con el pendón de su sátira en la mano, en el pecho la fe y el valor de los cruzados de la idea, y en el labio la sonrisa franca y leal de los hombres bondadosos, cruzó el corto escenario de la existencia este garrido batallador por los ideales de libertad que fueron siempre anhelo de su esclarecido pensamiento.

Pasó Teodoro Quirós ante nuestra vista como una fugaz exhalación que dejara, sin embargo, bien marcada la huella de su paso.

Fué un escritor genial y honrado y realizó el raro prodigio de una labor sin manchas, que ha de vivir en el corazón de sus contemporáneos y acaso en el recuerdo de nuevas y más felices generaciones que han de venir tras de nosotros. Fué la suya una vida digna y fuerte. Limpia de todo vicio, amante de toda energía, entusiasta por todas esas generosidades del corazón que han realizado las grandes epopeyas del sentimiento.

Fué Teodoro Quirós el representante genuino de esa juventud que lucha siempre á la vanguardia de todos los pueblos viriles de la tierra, haciendo y cantando las conquistas de que tanto se ufana el progreso universal. Fué la encarnación del talento, de virtud, y de esa brillante donosura primaveral que es distintivo y es emblema perennemente luminoso de los ardores juveniles. Y cayó—¡cuán pronto!— en esa inmensa tumba abierta para los hombres que luchan con denuedo sin anhelar descanso, mientras haya una tarea sin vencer, en frente de su robusto y generoso esfuerzo.

En el Partido Republicano que tremoló con noble orgullo el estandarte de la legitimidad en

momentos de esclavitud nunca olvidados, Teodoro Quirós ocupó lugar muy preferente. Jamás negó la valiosa contribución de sus esfuerzos á los nobles propósitos de ese partido que llora todavía su ausencia prematura. Siempre estuvo entre los primeros con su pluma chispeante, con su palabra fácil y sencilla, y con su valeroso corazón. Él fué de los que dieron siempre un paso al frente cuando se trató de obtener soldados animosos para alguna empresa de peligro; y si no sucumbió en la brega, no fué seguramente porque ocasiones le faltaron de recibir el mismo golpe que derrumbó á tantos patriotas que hoy alzan su gloriosa figura en el extenso panorama de la historia.

Hoy, como ayer, la lucha está empeñada. El horizonte sigue negro y la aurora de regeneración que tanto ambicionamos ¡cuánto tarde todavía!—En estas treguas que nos da la opresión, mientras renueva el desgarrado traje de legalidad con que se presenta disfrazada en el combate, los republicanos llevamos frescas coronas á las tumbas de nuestros inolvidables muertos. Esta que hoy dejamos con muy solemne reverencia sobre el sepulcro de Teodoro Quirós, está hecha con los cipreses de nuestra infinita pesadumbre y las blancas y perfumadas flores de nuestra inalterable simpatía.

JUNIO

Colaboración

Labor de Junio

Sí, hacer que se recuerde á los nuestros, todos ellos son buenos, todos ellos son almas generosas, todos son abnegados y deprendidos.

No, el Cementerio no es para nosotros campo de olvido. El PARTIDO REPUBLICANO es una familia numerosa, bien constituida; en ella no se olvida á ninguno, á menudo el republicanismo cubre con coronas las tumbas de sus queridos muertos, á menudo va á visitar esas sepulturas donde están depositados los despojos de los que abrigaron corazones buenos y almas grandes.

Recorred la lista de esos difuntos y veréis que cuando fueron vivos dejaron enseñanzas útiles.

Cada uno de ellos es un estímulo para el bien, cada uno de ellos es una página de culta moralidad en algún aspecto, cada uno de ellos tiene derecho á ser recordado con respeto.

Sí, hay que exponer nuestra galería, en ella sólo hombres dignos hay, es un orgullo para el republicanismo esa lujosa galería, es un orgullo para Costa Rica poder decir que esos son hijos suyos.

No, no es la posición social, no la caprichosa fortuna, no el éxito, lo que hace á los hombres dignos de recordación. De alta ó hu-

milde posición, acariado por la suerte ó abatido por la adversidad, el hombre bueno, el alma grande, siempre será la que tendrá el puesto de preferencia entre los recuerdos gratos.

Locura ó mala fe pensar que el republicanismo luchó alguna vez por puestos públicos. Cogeos todos los puestos públicos, pero haced la República, pero no al estilo del *magistrado* del cuento.

Por eso es grande el Partido Republicano, por eso son grandes y apreciables sus hombres. La galería que se está exponiendo es más elocuente que cualquier razonamiento.

Al pasar por nuestra mente la memoria de cada uno de esos distinguidos muertos, es justicia que nos descubramos respetuosos.

HIPÓLITO.

Cristiania

La capital de Noruega, echada á orillas del fjord, es muy pintoresca. La rodean ondulantes y verdes colinas.—Su calle principal, Karl-Johaus, tiene un kilómetro de longitud y se extiende desde la estación del Este hasta el Palacio Real, que, á mi ver, por su pórtico de columnas jónicas, se le tomaría por un cuartel. En esta calle, la más animada de la ciudad, está el Parlamento, de rara arquitectura, y en uno de sus recodos el Teatro Nacional, frente á cuya entrada se yerguen las estatuas de bronce de Ibsen y Björnson, debidas al escultor noruego Sinding. Cristiania cuenta con 200,000 habitantes. Detrás del Palacio hay otra Cristiania, de elegantes y hermosas quintas, rodeadas de jardines y tapizadas de yedra, que recuerda ciertos barrios de El Hayu.

No hay mucho que ver en Cristiania. No es una ciudad monumental; apenas tiene uno ó dos edificios notables. La hermosura de ella es el paisaje. En el Museo de Bellas Artes, entre los 400 cuadros antiguos y modernos que contiene, hay pocos que dejen honda impresión. Entre éstos recuerdo: *El entierro en el campo*, que respira tristeza y resignación. Las esculturas de Sinding, escultor casi desconocido entre nosotros, tienen un vigor extraordinario. Digalo su *Beso* que á mí me parece superior al de Rodin. Después de ver este beso, nadie, no se puede repetir que las gentes del Norte son de hielo. ¡Vaya un modo de unir los labios!

Tidemand tiene algunos lienzos, con el interior de una iglesia campesina, que llaman la atención por el colorido. Detrás del jardín de la Universidad, lleno de copados árboles, hay dos grandes cabañas de madera que contienen dos grandes navíos de los Wikings ó Normandos. Estos corsarios del mar vivían en sus buques que á la vez les servían de sepulcros. En ellos enterraban á sus jefes, con sus tesoros y sus armas. Estas antigüedades del Norte tienen un gran valor histórico y dan una idea exacta de la vida primitiva de los pueblos escandinavos.

Atravieso el fjord en un vaporecito, mediante cinco *ores* (siete céntimos). A medida que me alejo, Cristiania se destaca claramente en el agua, con su caserío risueño y casi chato. Llego á Frederiksborg. Atravieso una pradera muy verde, sobre la cual hay una

gran casa roja de construcción noruega. A poco andar tropiezo con una cabaña. De ambos lados, las camas, como dos enormes perchas. En el centro, el hogar, sobre el cual hay un madero movedizo, semejante á la proa de un buque, que sirve para asar la carne. En el fondo, una larga mesa con un gran banco. El humo sale por el techo. Así viven los más de los campesinos noruegos. No lejos de la cabaña, se levanta una iglesia de madera del Siglo XII. Sobre el altar se ve un cuadro borroso que representa la cena. En torno de la iglesia corre una galería en la que los fieles dejaban sus utensilios de trabajo. Las esculturas son grotescas. Parecen idolos indios. Estas y otras viejas viviendas constituyen un museo arcaico al aire libre como el de Skausen, de Stockolmo.

Es un día de mucho sol. La mar está tranquila, el aire es fresco y puro. El vapor se desliza muy lentamente y se pára á menudo en diferentes embarcaderos. El curso del fjord es muy caprichoso. La vegetación costea con el agua. Hay verdes claros, verdes oscuros y amarillentos. Entre la verdura asoman las casitas. El agua, en las márgenes, es de un verde metálico. Las colinas ondulan á lo lejos, detrás de los bosques de pinos. Una mancha de césped rompe la monotonía de la arboleda. Lo especial de este país es el colorido y la mezcla de agua y de verdura. En el cielo, de un azul pálido, como el de las porcelanas de Copenhague, los árboles se perfilan con plástico relieve. Cristiania, á orillas del fjord, recuerda á Venecia, pero una Venecia exuberante de verdura.

El noruego es cortés y fino, pero un poco seco. Sus montañas han modelado su carácter rudo y franco. Es modesto y muy amante de la libertad. Yo he visto á este pueblo en el momento más crítico de su historia y le he visto discreto, silencioso, dueño de sí mismo, dispuesto á la guerra antes de ceder en lo que él cree atentatorio á su autonomía. He hablado con personas de todas las clases sociales (admitiendo que en Noruega, el país más democrático del mundo, haya clases sociales) y he advertido en todas ellas una cultura poco común. En Noruega todo el mundo habla inglés y muchos el francés y el alemán. Hablando uno con alguien, no se puede saber que puesto ocupa en la vida social. El comercero, el comerciante, el mozo de cuerda conocen á fondo la geografía de su país, y á cada paso sacan de su obra para ilustrar al forastero que les preguntó sobre algún lugar distante.

Es un pueblo muy hospitalario. Acoge al extranjero con un calor y una franqueza que asombran. Por lo que á mí se refiere, no tengo sino palabras de agradecimiento. Nunca olvidaré las simpatías con que me invitó Björnson, el gran poeta noruego, á pasar unos días en su casa de campo en la intimidad de su familia. ¡Qué sencillez, qué bondad y qué modestia de hombre! No olvidaré tampoco la caliente acogida de la prensa.

En estas notas rápidas é incoherentes, escritas entre dos trenes, no pretendo reflejar mis impresiones que son muchas y muy variadas. Sólo diré dos palabras de la mujer noruega. Por lo que toca á lo físico, suele ser alta, de cabellos de oro ó castaños, ojos muy azules ó garzos, de andar rápido y firme. Su hablar es dulce, musical y vibrante. Por lo que toca á lo moral, su instrucción es libre y

basta; habla dos ó tres lenguas, viaja mucho y sola, lee de todo, va al teatro desde los diez años y asiste á obras como *La comedia del amor*, de Ibsen, que es una sátira tremenda contra el matrimonio. A la vez es ingenua sin pizca de malicia. El spor á que se entrega durante el invierno impide que en ella la pasión despierte precozmente. Se parece á la norte-americana á quien imita en muchas cosas. Es menos soñadora que la sueca y más personal y independiente. Durante la representación de *María Stuart*, de Björnson, en el Teatro Nacional, presencié el más deslumbrante espectáculo que puede ofrecer la belleza femenina. Las botacas parecían un campo de oro y de nieve, salpicado de campanillas azules. Las cabelleras de oro brillaban sobre el mármol de los hombros entre ojos de pórfiro. En vano buscaba yo una mujer fea ó escuálida, todas tenían una hermosura deslumbrante. Aquellas mujeres, al parecer de hielo, se enternecían, lloraban en las peripecias de la infortunada reina de Escocia. ¡Y qué hondamente melancólicas brillaban aquellas pupilas humedecidas por las lágrimas! Eran como cielos andaluces con lluvia.

Me despido de la risueña capital noruega con pena; siempre echaré de menos sus verdes cercanías bañadas de luz, sus colinas suaves y ondulantes y su fjord tranquilo como un lago y grande como un mar.

Quedo del señor Director de EL DERECHO,

affmo. amigo y colaborador,

FRAY CANDIL.

Cristiania, noviembre de 1905.

OFICIAL

RELACIONES EXTERIORES

Nombra al señor Alfredo Gillet para Vicecónsul de Costa Rica en Valparaíso.

POLICÍA

Nombra á don Pablo Villar para Secretario de la Agencia Principal de Policía de Liberia, en reemplazo de don Eleázar Chavarria.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Quedan nombrados para integrar la Junta de Educación del distrito de Copalchí de Liberia de Guanacaste los señores siguientes:

Propietarios

Don Dolores Chévez

„ Daniel Rivera

„ Anastasio Mendoza

Suplentes

Don Francisco Espinosa

„ Filadelfo Espinosa

SUETOS

De Teatros

Al anunciarse la llegada á esta capital de la notable Compañía Dramática “Luisa Martínez Casado”, nadie, absolutamente nadie, se figuró que traería en su seno dos eminencias como doña Luisa y Manolo Martínez; nadie se imaginaba que ambos fueran artistas del Gran Teatro Español, ó por lo menos, que todo el conjunto de la simpática *troupe* mereciera el título que tan legítimamente se ha conquistado en todos los países que han tenido el honor de admirar sus hermosos trabajos.

Peró yo que conocía perfectamente á esas dos glorias del arte dramático, esperaba impaciente la sorpresa. Por que sorpresa, y monumental, se ha llevado este público el domingo y el martes próximo pasados, con doña

Luisa en "Locura de Amor" y con Manolo en "Tierra Baja". Los aplausos, los bravos y las llamadas repetidas veces á escena lo probaron. Y en verdad que esto dice mucho de San José, que desde hace tiempo tenía la fama, injusta de no sentir afición por el drama. Digo injusta, porque un drama, por muy grandioso que sea, tiene que sujetarse á las facultades de los actores que lo representen, y si éstos por desgracia son malos, como la generalidad de los que por aquí vienen, el fiasco es indiscutible y por consiguiente el público tendrá que pronunciar el "no me gusta", la sentencia terrible é inapelable con que se condena á los profanadores del sublime arte de Shakespeare.

Luisa Martínez es un genio y su hermano Manolo no lo es menos.—Esas soberbias creaciones de los insignes Tamayo, Echegaray, Guimerá y otros tantos elegidos por Dios para revivir lo muerto y para hacernos ver lo que no se ve, en sus labios, en sus movimientos, se nos aparecen efectivas, reales y sus transiciones, de la más franca alegría á la más profunda tristeza y de la lucidez más clara á la demencia más desesperante, las sentimos los espectadores cual si fueran verdad y lloramos y reímos con ellos.... Poder único y exclusivamente concedido al genio.

México y Bogotá, los públicos más cultos de la América Latina; la Habana, Cartagena y Panamá, han dicho de Luisa y Manolo lo que sólo se reserva á los afortunados.

El gran don Antonio Vico, el insigne don Antonio, la estrella más luminosa del Teatro en estos últimos tiempos, se ha expresado de los hermanos Martínez, en pleno escenario del Teatro Tacón de la Habana, á la vez que depositaba un beso emocionado en sus frentes: "Hijos míos, apuesto que no se encontrarán en el mundo dos seres que hagan lo que habéis hecho vosotros esta noche en "María Rosa": las verdaderas creaciones"

"La Estrella de Panamá" de hace dos semanas, ha escrito á propósito de la demolición del Teatro, que éste ha tenido dos glorias, "haber sido estrenado por Sahara Bernarth y cerrado por Luisa Martínez"

¿Para qué más?

Y si nos dirigimos al resto de la Compañía, encontraremos lo mismo, en la esfera, naturalmente, de sus respectivos caracteres.

Alcón, por ejemplo, es un actorazo.

La señora Adams.—mejor le diría señorita.—es una gran promesa para el futuro. Dónde hemos visto una Nuri más bien bordada que la que ella hace? En ninguna parte. Dónde una condesa de Olga más aristocrática y fina? Nunca.

Las señoras Guadalupe Martínez y Pilar Stansen y las señoras González y Rubberts, muy discretos.

Y el señor Puga,—el culto caballero,—y conste que lo he dejado intencionalmente para el final, es un actor cómico delicado, de mucho talento, que, sin rayar en la payasada, hace reír al público que premia su labor con estruendosas ovaciones.

Nada, que la sorpresa ha sido monumental y bien merecida por desconfiados.

Vayan, pues, para las artistas y actores mis humildes pero sinceros parabienes.

Yba ya á estampar el "ejecútese" á lo anteriormente escrito, cuando oigo cierto clamoreo de un grupo de personas que se han colocado debajo de mi ventana diciendo:

—¿No atenderá el señor Presidente de la República las justas insinuaciones de la prensa y del público en general, que piden se conceda el Teatro Nacional á la Compañía "Luisa Martínez Casado"?

EL DERECHO cree, con los demás colegas que han lanzado la idea, que es un acto de verdadera justicia ofrecer el Nacional á tan notable Compañía, tanto porque será una deferencia, que se merecen, para sus artistas, cuanto porque no haríamos otra cosa que imitar á nuestras Repúblicas del Sur.

¡Que no se vaya á decir luego que doña Luisa y Manolo Martínez Casado se han marchado de Costa Rica sin que nuestro grandioso coliseo haya tenido la honra de admirar sus talentos!

Hay que estimular el verdadero arte.

Manuel Larruzaga.

Justicia al mérito

Como delegado de la Junta de Educación de esta ciudad, presencié los exámenes de la Escuela mixta de San Francisco de Guadalupe, que dirige con notable acierto la normalista señorita María Luisa Villalobos, auxiliada por la señorita Adela Porras. En los dos grados se nota adelanto y aprovechamiento; pero no es mi intento hacer por ahora un informe, sino felicitar calurosamente á las maestras, especialmente á la señorita Villalobos, quien debiera, en justicia á sus dotes, desempeñar una Dirección de una escuela de primer orden, en vez de tenerla en donde no se aprovechan sus excelentes dotes en la proporción que se lograría en otro puesto superior, con lo cual se haría justicia á sus méritos.

S. Gutiérrez V.

Homicidio frustrado

Con motivo de las denuncias por la prensa que ha hecho D. Pacho Amador, de haberse desaparecido unos expedientes de la Judicatura de Puntarenas, el Secretario de esa oficina Domingo Enríquez, disparó contra el señor Amador un tiro de revólver, el que por pura casualidad no acertó.

Este lance ocurrió frente al Parque de Puntarenas.

Domingo Enríquez es nicaragüense y cuenta en Puntarenas con poquísimas relaciones.

Esperamos que la Corte tome nota de estos escándalos, pues Enríquez es empleado de Justicia.

UN PUNTARENENSE

La siembra

Dícese vulgarmente, que la cosecha es el resultado de la siembra; luego, "hay que sembrar para recoger".

La cuestión se explica del siguiente modo: El hombre labra la tierra, deposita el grano, á continuación éste germina, crece la planta, desarrolla, y llegada la época, fructifica. Hé ahí la recompensa de la humana labor.

Al igual que el labrador, nuestro hombre establece un taller, y después de larga práctica en el arte, es reconocido como operario consumado.—Comparando á éste con el labrador, resulta que ambos trabajan por la vida: el uno recoge el fruto de tal modo y Pedro Muñoz lo recoge de una clientela hecha, la cual se le aumenta cada vez más; porque, dicho sea en honor

á la verdad, su barbería, colocada en un espacioso é higiénico salón contiguo á la Botica del Comercio, es y será la *Nom plus ultra* en su género.

Noticias del exterior

POR CABLE

Cristiania, 29.—Las fortalezas y navíos de guerra dispararon salvos en honor del cumpleaños de la Reina Maud. Los emperadores de Rusia y Austria telegrafiaron á Haakon, pues con este nombre subió al trono de Noruega el príncipe Carlos de Dinamarca, felicitándole por su advenimiento.

Sebastopol, 29.—Está á cargo de la situación de ésta el General Barón Miller Takoneinski, Comandante del 7º cuerpo del ejército. Ha decidido no hacer uso de la fuerza, á no ser que le obliguen. En vez de la fuerza, el General obligará la rendición á los amotinados con el hambre, pues los tienen encerrados en sus cuarteles, en la punta del almirantazgo. Ya se cortó la cañería que lleva el agua á la punta.

Vladivostok, 29.—Los prisioneros rusos de regreso del Japón se hallan amotinados debido á la imposibilidad de trasportarlos en seguida á Rusia, y ha sido preciso formarlos en campamentos y rodearlos de guardia. El sábado aconteció en el campamento de Cabo Chankin un levantamiento trágico.

En este punto hallábanse mil prisioneros de Puerto Arturo. Un soldado ebrio rehusó saludar á un oficial que lo mató de un sablazo. Los camaradas de la víctima persiguieron al oficial, que huyó al casino de los oficiales donde se le juntaron otros 4 oficiales. Los cinco pelearon valientemente por sus vidas, haciendo uso de sus revólveres contra la tropa enfurecida antes de llegar el escuadrón de cosacos que se llamó apresuradamente por teléfono, tres de los oficiales habían muerto y uno fué terriblemente apaleado. De parte de los soldados hubo como 20 entre muertos y heridos.

Londres, 29.—La peor tempestad en tres años, está barriendo las costas de la Gran Bretaña. De Dover avisan que el muelle Admiralty está casi sumergido, no puede atracar ningún vapor, debido á las inmensas olas que por encima de él pasan. Está suspendido el servicio entre Dover y Calais.

Pekín, 29.—La China acepta las propuestas del Japón. Rumórase que los japoneses aceptarán la provincia de Fukan como contribución de China á los gastos de la guerra.

Londres, 29.—El corresponsal del "Daily Mail" en Mytelene, avisa que á las 8 a. m. la flota internacional al mando del almirante Jedina, llegó á dicho puerto. El almirante acompañado del Cónsul austriaco se presentó al palacio del Gobierno á las 10 a. m., y entregó á éste el ultimátum; á la 1 p. m. desembarcaron 500 marineros que ocuparon la Aduana y la oficina telegráfica. Todo en calma.

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

BUSQUE LA DE CALZADO DE ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de ROBERTO SANCHEZ

— las pieles más finas y consistentes —

Con poco dinero se consigue

un par de zapatos de inmejorable calidad

DIRECCION:— Avenida Central O; frente al Mercado y contiguo al Mr. Asch.

La afamada fábrica de calzado

— cuyos precios son los más bajos: —

EL AGORAZADO

de

BERTHEAU & Co.

Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12-00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

"LA COMERCIAL"

Grán Fábrica de Fideos uso Génova

De la Compañía

BERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de la capital.

LA PESA no deja qué desear.

Este establecimiento es el que más barato vende, tanto al por mayor como al menudeo.

La clientela es la mejor recomendación

6ª calle, Norte. Octubre 1905.

EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro del Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Las órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascripto, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran procedentes de los centros madereros más acreditados del país

ESPECIALIDAD:— Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULLIO PEREZ

EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

OPORTUNIDAD

Para la presente temporada de verano y desde el 1 de enero, en adelante, alquilo mi casa de habitación sita á 100 varas al Este del Parque Central de esta ciudad.

Rosa C. v. de Ulloa.

Cartago, 18 de noviembre de 1905.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª, propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8a. Avenida.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richard porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richard

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño, que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios les vendan, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 2.

Tienda de novedades-Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de Noviembre de 1905.

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolsón, con escala en Ilumo		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio de Puntarenas á Pueris	
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Puntarenas	Bebedero	Fechas	Salida de Puntarenas	Manzanillo	FECHA
Viernes	3 a. m.	12 p. m.	7 a. m. del 2	Jueves	12 m.	3 p. m.	Jueves 9
Lunes	6 a. m.	5 a. m.	12 m.	9	6 a. m.	3 p. m.	23
Viernes	10 a. m.	10 p. m.	5 a. m. del 16	16	12 m.	9 p. m.	—
Lunes	3 a. m.	4 p. m.	11 a.	23	5 a. m.	2 p. m.	
Viernes	6 a. m.	12 p. m.	7 a. m. del 30	30	12 m.	3 p. m.	
Lunes	9 a. m.	1 p. m.					
Viernes	12 p. m.	2 p. m.					
Lunes	3 a. m.	5 a. m.					

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el fisco.—A las pasajeras vendidos abordo pagarán 50 oje de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

Tarifa de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús á Manzanillo	€ 2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	€ 0 50
Niños menores de 10 años medio pasaje	1 00	" " " " " "	0 25
		" " " " " "	0 50
		" " " " " "	0 15
		" " " " " "	0 40
		" " " " " "	0 25

L.A. EMPRESA

Biblioteca "PATRIA" de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso de más á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joa. Sánchez de Toca

Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por Menéndez Pelayo.
- LA ONTA, [id.] por Solano Polanco.
- EPISTOLARIO, [id.] por Santander y Ruiz-Giménez.
- ALMAS DE ACERO, [id.] por Rogerio Sánchez.
- LA HIJA DEL USURERO, [id.] por Maestre.
- LA CADENA, [id.] por Amor Meilán
- ENGRACIA, (tradicción hispano-romana) por Pamplona Escudero.
- COLECCIÓN DE CUENTOS premiados de los señores Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.

Pidanse en todas las librerías de la República